

Bonjour,

Ce fut une très agréable soirée à laquelle Jacques BARONE, Adjoint au Maire, Délégué à l'Education, au Patrimoine et au Tourisme nous avait convié en l'absence de notre Maire, M. Roger PELLENC, toujours convalescent.

Plus de 200 Pertuisiens écoutèrent notre talentueux conteur devant ces belles images de la Révolution Française avec : sur grand écran (qui mériterait d'être un peu plus surélevé afin de permettre une meilleure vision pour ceux qui ne sont pas aux premières loges ...) en deux colonnes montrant à gauche la chronologie de la Révolution nationale et à droite sa déclinaison Pertuisienne.

Jacques BARONE nous montra l'influence de la Franc-Maçonnerie dans la Révolution Française, y compris à Pertuis. Voir : < http://fr.wikipedia.org/wiki/Franc-ma%C3%A7onnerie_en_France >

Puis, nous avons eu les explications des Pénitents Noirs (les Royalistes) en Bleu opposés aux Pénitents Blancs (les Patriotes) en Rouge ...; Vous l'aurez noté : chaque confrérie de Pénitents se différencie par la couleur de son habit.

Mais Pénitent? Le mot vient de Pénitence; Et dans l'Église catholique, la pénitence fait partie d'un sacrement qui a pour but de pardonner les péchés ...

Ce nom de pénitent apparaît dans les livres à la fin du Moyen Âge; En France, la plus ancienne confrérie de pénitents est *La Dévote et Royale Compagnie des Pénitents Gris d'Avignon*, fondée en 1226 par le roi de France Louis VIII Le Lion, père de Saint Louis, à son retour de la croisade contre les hérétiques albigeois. Les pénitents sont la plupart du temps des laïcs qui ne prononcent pas de vœux ...

- La Révolution française interdit les Pénitents de toutes les couleurs, qui réapparurent au retour de la monarchie : < http://fr.wikipedia.org/wiki/P%C3%A9nitence#Confr.C3.A9ries_de_p.C3.A9nitents >;

Puis Jacques BARONE expliqua les cahiers de doléances du Tiers Etat Pertuisien; Ces cahiers de doléances où le Peuple prend enfin la parole dans des registres dans lesquels étaient notés vœux et doléances. (1)

On y trouva ainsi la revendication partie de chez nous : 1 homme = 1 voix.



Caricature révolutionnaire. « J'savois ben qu'j'aurions not tour ! » © 1789

(1) << C'est un moment décisif. Louis XVI croit prolonger la vieille tradition des Etats généraux, qui avaient l'habitude de communier avec lui. Mais avec leur convocation de 89, il va faire de ceux qui n'étaient que ses sujets des membres de droit d'un corps politique nouveau.

Ce corps, d'abord, se dote de bouches innombrables. Et les cahiers de doléances qui surgissent de partout sont bien autre chose que des suppliques. La plainte devient vite politique.

Et, d'un même mouvement, sont élus par les paroisses ou les corps de métier des délégués qui se retrouvent ensuite dans des assemblées intermédiaires qui vont à leur tour désigner les députés à envoyer à Versailles. Et ces députés seront implicitement porteurs du mandat formulé par les cahiers. Le système représentatif qui va se mettre en place est perméable aux attentes du Peuple...>>

Je vous invite à redécouvrir via < http://fr.wikipedia.org/wiki/R%C3%A9volution_fran%C3%A7aise > ce qu'a été cette période :

La Révolution française est la période de l'Histoire de France comprise entre l'ouverture des États généraux en 1789 et, le coup d'État du 18 brumaire (9-10 novembre 1799) de Napoléon Bonaparte. Il s'agit d'un moment crucial de l'histoire de France, puisqu'elle marque la fin de l'Ancien Régime, avec le passage à une monarchie constitutionnelle, puis à la Première République. Elle a mis fin à la royauté, à la société d'ordres et aux privilèges. Elle nous a légué la *Déclaration des droits de l'homme et du citoyen*, qui proclame l'égalité des citoyens devant la loi, les libertés fondamentales et la souveraineté de la Nation, apte à se gouverner au travers de représentants élus. Plusieurs centaines de milliers de personnes trouvèrent la mort durant cette révolution, notamment pendant la Terreur (16 594 personnes guillotonnées) et pendant les tentatives de contre-révolution, Guerre de Vendée entre autres.

Dès son commencement, la portée universelle des idées de la Révolution française a été proclamée par ses partisans, et l'ampleur de ses conséquences perçue par ses détracteurs. Celles-ci ont été considérablement diffusées par les guerres de la Révolution française et de l'Empire, lesquelles ont touché une large partie de l'Europe continentale, avec la création de « républiques sœurs » et la transformation des frontières et des États d'Europe. La Révolution est restée un objet de débats ainsi qu'une référence positive tout autant que négative, tout au long des deux siècles qui l'ont suivie, en France comme dans le monde.

La Révolution française a créé des divisions immédiates et durables entre les partisans des idées révolutionnaires et les défenseurs de l'ordre ancien, et aussi entre les anticléricaux et l'Église catholique.

Jacques termina la soirée après avoir évoqué MIRABEAU, Député du Tiers Etat; J'y ajoute :

- Honoré Gabriel Riquetti, Comte de Mirabeau, plus communément appelé Mirabeau, fut simultanément ou successivement un révolutionnaire français, ainsi qu'un écrivain, diplomate, franc-maçon, journaliste et homme politique français.

Surnommé *l'Orateur du peuple* et *la Torche de Provence*, il reste le premier symbole de l'éloquence parlementaire en France.

Lors de la séance royale du 23 juin 1789, il fait une réponse à Henri-Évrard, marquis de Dreux-Brézé, grand maître des cérémonies, venu apporter l'ordre de dissolution de l'Assemblée constituante signé par le roi Louis XVI que le Moniteur rapporte deux jours plus tard en ces termes :

« *Oui, Monsieur, nous avons entendu les intentions qu'on a suggérées au Roy ; et vous*

qui ne sauriez être son organe auprès des États-Généraux, vous qui n'avez ici ni place ni voix, ni droit de parler, vous n'êtes pas fait pour nous rappeler son discours. Cependant, pour éviter toute équivoque et tout délai, je vous déclare que si l'on vous a chargé de nous faire sortir d'ici, vous devez demander des ordres pour employer la force ; car nous ne quitterons nos places que par la puissance des baïonnettes. »



Mirabeau, député du Tiers État

La tradition la ramenant à *«Allez dire à ceux qui vous envoient que nous sommes ici par la volonté du peuple, et qu'on ne nous en arrachera que par la puissance des baïonnettes »*.

16 mois plus tard, en octobre 1790, il prononce un vibrant discours où il propose que la couleur blanche soit remplacée par les couleurs bleu, blanc et rouge sur les bâtiments de la marine royale. Les matelots devant maintenant crier « vive la nation, la loi et le roi » au lieu de « vive le roi ». Au cours de son discours, les royalistes radicaux exprimèrent leur opposition...

“Royalement”,

Gilbert SOULET